

## VAYÉH'I

Entrée de Chabbat : 16 h46 Sortie de Chabbat :  
18h00 (Paris); Bnei brak : 16h27 17h29.  
Pour la réfoua chéléma de Elie ben Sim'ha mah'a  
haCohen

# נפש יהודי

# Nefesh Yehudi

## La feuille de l'étudiant

### VAYEH'I : SEULEMENT L'UNICITÉ

Nous abordons ici la Paracha des Brakhot de Yaacov Avinou dans laquelle il bénit chacun de ses enfants selon sa spécificité en transmettant ainsi le flambeau du Klal Israël aux douze Chivté Ka (Tribus d'Hachem). Il est écrit :

*« Yaacov a appelé ses enfants et leur a dit : -réunissez-vous afin que je vous révèle ce qui arrivera à la fin des temps. Approchez-vous, réunissez-vous et écoutez les Paroles de votre Père Israël : Réouven, tu es mon aîné, tu es ma force, les prémices de ma vigueur, tu avais plus d'importance et plus de force... -Yehouda, tu as su reconnaître (la vérité), tes frères reconnaîtront (donc ta royauté), la nuque de tes ennemis sera brisée dans tes mains et tes frères se prosterneront devant toi [...] Ce sont là les tribus d'Israël, douze au total, et c'est là ce que leur père leur a dit . Ils les a bénis ; chacun selon sa brakha spécifique, il les a bénis. »*

Sur le verset *Ils les a bénis* : Rachi nous révèle que même les enfants de Yaacov qui ont reçu une réprimande comme Réouven, Chimone et Lévi, ont tout de même été bénis par Yaacov (comme l'enseigne le dernier verset cité). Et pourquoi est-il écrit ? *« chacun selon sa brakha spécifique, il les a bénis. »* et non pas : chacun selon sa brakha spécifique il le bénit. Cela, afin de t'apprendre, (révèle Rachi), que la force du lion n'a pas été donnée qu'à Yehouda, que le courage du loup n'a pas été donné qu'à Binyamine, que la rapidité de la gazelle n'a pas été donnée qu'à Naphtali car toutes les brakhote spécifiques ont été données à chacune des Tribus. Comme il est écrit : chacun selon sa brakha spécifique, il les a (tous) bénit.

**Q1)** On essaiera de comprendre pourquoi était-il nécessaire que chaque tribu reçoive chacune des Brakhote des douze tribus ? En effet, dans la mesure où chaque brakha est liée à la nature et à la force spécifique de celui qui l'a reçue, pourquoi était-il nécessaire qu'il reçoive également celle des autres ?

La Guemara dans **Pessah'im (56a)**, ainsi que le Midrach, remarque que Yaacov Avinou avait annoncé qu'il allait révéler la fin des temps mais finalement, il s'est mis à bénir ses enfants. La Guemara raconte :

*« Yaacov a voulu révéler la fin des temps mais la Chekhina est partie d'au-dessus de lui à ce moment-là. Il a dit à ses enfants : 'peut-être qu'il y a quelqu'un parmi vous qui est passoul (inapte) peut-être que je ressemble à Avraham de qui est sorti Ichmaël ou à Itsh'aq de qui est sorti Essav. Ses enfants lui ont répondu : Ecoute Israël, Hachem Eloquentou, Hachem est UN . De même qu'il y a dans ton cœur que l'unicité d'Hachem, de même qu'il y a dans notre cœur que l'unicité d'Hachem . Yaacov a répondu : Baroukh Chem Kévod Malkhoutho Léolam Vaéd, Que soit révélé l'honneur du Règne d'Hachem à l'infini. [La Guemara dit :] Peut-être nous aussi, nous devrions nous dire : Baroukh Chem au moment de la lecture du Chema mais voici que Moché Rabénou ne l'a pas dit dans la Torah ; alors peut-être nous ne devrions pas dire : Baroukh Chem mais voici que Yaacov Avinou l'a dit ! Alors, nous le dirons à voix basse... »*

Plusieurs questions se posent : **Q2°)** Pourquoi Yaacov Avinou a-t-il craint qu'il y ait parmi ses enfants quelqu'un d'inapte (de passoul) lorsqu'il a vu qu'il n'a pas pu révéler la fin des temps ? De plus, comment ses enfants l'ont-ils rassuré à ce sujet en lui disant : Chema Israël, Hachem Eh'ad, Hachem est unique. Cela ne répond pas à la question, même si Hachem est Un, peut-être qu'il y a quelqu'un qui est inapte parmi vous ?

**Q3°)** Enfin, que signifie cette réponse de Yaacov : Baroukh Chem Kévod ... Que se révèle la Royauté d'Hachem ! Comment comprendre l'enchaînement des réactions dans cette discussion entre Yaacov et ses enfants, pendant ce moment tellement intense ?

**Q4°)** Dans la Rambam (Hilkhote Kriate Chema 1.4) il est écrit : *« Lorsque nous lisons le Chema, nous devons rajouter par tradition : Baroukh Chem Kévod Malkhoutho Léolam Vaed. Cette tradition, nous la tenons de Yaacov Avinou lorsqu'il a réuni ses enfants au moment de quitter ce monde, il leur a ordonné la Mitsva de Ih'oud Hachem et il leur a demandé : Peut-être y a-t-il quelqu'un d'inapte parmi vous et qu'il ne pourra pas conserver cette mitsva de Ih'oud Hachem. Les enfants ont alors répondu : Chéma Israël Hachem Eloquentou Hachem Eh'ad. Alors, Yaacov Avinou s'est rassuré et a dit : Baroukh Chem Kévod Malkhoutho Léolam Vaed. C'est pourquoi tout Israël a pris l'habitude de dire cette louange de Yaacov Avinou. »* Le Kessef Michné s'interroge : voici que la Guemara ne dit pas que Yaacov a réuni ses enfants pour leur ordonner la Mitsva de Ih'oud Hachem mais pour les bénir et pour leur révéler la fin des temps. Comment comprendre que le Rambam ait changé les données et affirme que le but de cette réunion entre Yaacov et ses enfants est de leur ordonner la mitsva de Ih'oud Hachem ?

**Q5°)** Le Midrach enseigne : « Pourquoi la Torah a-t-elle insisté en disant : « Chema Israël, Ecoute Israël », Ecoute bien ? Cela ressemble à l'histoire suivante : Voici qu'il y avait un roi qui avait épousé sa fiancée en lui offrant les deux plus beaux bijoux du monde. Après quelques temps de mariage, un peu plus d'un mois, l'épouse dit à son mari, le roi : - j'ai perdu un de tes bijoux ! - Comment ? Un bijou tellement précieux ! Hé bien, écoute-moi bien ! Fais attention, chère épouse, à ne pas perdre le second ! » De même, Hachem a donné au Klal Israël deux couronnes au moment de Matane Torah : celle du Naassé (nous ferons) et celle du Nichma (nous comprendrons). Lorsqu'ils ont fait le veau d'or, ils ont perdu celle du Naassé. Hachem leur a dit : Chema Israël Hachem Elokénou Hachem Eh'ad, c'est-à-dire si tu as perdu la couronne du Naassé, garde bien celle du Nichma (par le chéma). » C'est un Midrach très étonnant ; certes, l'expression Chema Israël rappelle un peu le Nichma, l'expression dite au Har Sinaï car les deux proviennent du même mot : comprendre, écouter. Cependant, quel rapport peut-il donc y avoir entre le Chema Israël et la seconde couronne du Nichma qui, a priori, ne parle pas de la mitsva de lh'oud Hachem comme le Chema Israël. De plus, pourquoi les Bné Israël ont-ils perdu leur première couronne lors du Eguel (veau d'or) ?

### **LA TORAH NOUS PRÉSENTE ... L'ÉRUDIT IDOLÂTRE !?**

Il est écrit au début du livre Béréchit (chap. 1, verset 26) : « Hachem dit : faisons l'homme à notre image, selon notre ressemblance. » Le Midrach raconte que, lorsque Hachem dictait la Torah à Moché Rabenou, celui-ci s'est étonné : "faisons l'homme ?" Cela donne la place aux idolâtres de croire qu'il y a plusieurs créateurs h'as véchalom. Hachem a dit : Que vienne celui qui veut se tromper et qu'il se trompe. Les versets ne vont pas s'empêcher de t'apprendre une leçon de savoir-vivre et d'humilité à cause d'eux ! Regarde comment Celui qui est grand a pris conseil auprès des malakhim (anges) plus petits avant de créer l'homme. » A priori, l'étonnement de Moché Rabenou est justifié. Pourquoi laisser place à l'erreur et au contraire, dit le Sifté H'aïm, on voit qu'Hakadoch Baroukh Hou inviterait presque celui qui veut se tromper à se tromper. D'ailleurs, la Torah est toujours comparée à l'eau ; le Midrach explique : de même que l'eau reflète le visage de celui qui se regarde dans l'eau, de même la Torah reflète à l'homme son image et son point de vue. Même un idolâtre pourra trouver dans la Torah un soutien à sa théorie ! En réalité Hachem ne veut pas intervenir sur le libre arbitre de l'homme. Il préfère que celui-ci, de lui-même, cherche la vérité, se corrige pour arriver à trouver Hachem, à trouver la Vérité et l'Unité. Même quelqu'un qui possède la Torah et l'étudie, peut arriver à des grandes erreurs, s'il n'est pas à la recherche de la Vérité la plus pure au-delà de tous ses intérêts et préjugés !

### **IL Y UN BUG DANS TON ONEUGUE**

Prenons un exemple plus courant : Un homme qui aime bien manger, qui aime bien se délecter et se réjouir, comment va-t-il aborder la Mitsva de Oneg Chabbat ; c'est l'une des mitsvot les plus difficiles à accomplir correctement surtout pour quelqu'un qui a cette tendance à vouloir se délecter de la nourriture et des boissons ! On ne pourra pas lui reprocher de manger de la viande et de boire du vin le jour du Chabbat. C'est une mitsva et il est interdit de s'en priver.

Cependant, interrogez-le ainsi : *-as-tu étudié avec tes enfants ce Chabbat après le repas du soir ou du Midi ? -Ah non, dira-t-il, après le repas, impossible de faire quoi que ce soit ! C'est déjà difficile de se lever pour Minh'a !*

*-As-tu dit des divré Torah à table comme nous l'apprenons de Védibarta bam al choulh'anékha (Orh'ote H'aïm méhaRoch) - Ah non, j'étais bien trop préoccupé avec les salades et avec le vin !*

*-As-tu chanté des chansons de Chabbat comme le rapporte le Michna Broua au nom du Chla et d'autres poskim ? - Il n'y a pas vraiment le temps ! - As-tu pris du temps le Vendredi soir pour parler avec ton épouse sachant combien est important le Chlom Baït, le vendredi soir en particulier (Guemara Chabbat 23 b). - Non, avouera-t-il. Après le repas du soir, il n'y a vraiment plus personne. Alevaï déjà que je fasse bien mon Bircat Hamazone !*

Tous ces débordements montrent bien que la mitsva n'a pas été réalisée pour servir Hachem mais qu'elle n'était qu'un prétexte à l'homme pour rassasier son penchant pour le Oneg (délice). La Torah nous donne le chemin le plus droit, le plus équilibré, le plus Emet (vrai) mais elle ne prive pas l'homme de son libre arbitre et à lui de toujours chercher la Vérité dans toutes ses actions. Même dans la pratique des Mitsvot et dans l'Etude de la Torah, il devra mener cette recherche de la vérité.

### **LE RAAV (FAMINE) DE RAV**

Il est écrit dans la prophète Nah'oum : "voici que des jours arriveront, Hachem vous l'annonce, des jours où il y aura une famine sur terre. Ce ne sera pas une famine de pain, ce ne sera pas une sécheresse d'eau, mais tout le monde aura seulement faim d'écouter la Parole d'Hachem."

Beaucoup de Baalé Moussar s'étonnent : Pourquoi le Prophète est-il si pessimiste et parle de famine dévastatrice alors qu'au final tout le monde veut écouter la Parole d'Hachem ?! Cette prophétie aurait dû être une Prophétie joyeuse alors qu'elle a l'air des plus graves ! Ils expliquent que, lorsqu'il y a une famine, alors les gens sont sous-alimentés, ils mangent n'importe quoi, tout ce qu'ils trouvent ; même si les aliments ne sont pas frais ou ne sont pas comestibles, ils les mangeront, l'essentiel étant de diminuer cette sensation de faim. C'est là un grand problème qu'Hachem a promis d'envoyer à la fin des temps. Les Juifs auront faim d'Hachem et de Torah, soit de la Parole d'Hachem mais ils n'arriveront à la trouver que très difficilement ! La vérité de la Torah sera cachée, la Pureté de l'enseignement sera difficilement accessible !

### **LA PROFONDEUR INSONDABLE DE L'UNITÉ D'HACHEM**

Le Ramh'al dans Daat Tevounote explique que le but de la Création du monde c'est le lh'oud Hachem (l'unicité d'Hachem affirmée dans le verset : Chema Israël Hachem Elokénou Hachem Eh'ad). C'est une Mitsva Déoraïta, d'après la plupart des décisionnaires, nous rapporte le Michna Broua (chap.1 du Ora'h H'aïm) et c'est une mitsva que l'on peut accomplir à chaque instant. Elle ne consiste pas seulement à savoir qu'il n'y a pas plusieurs Elokim, mais à savoir aussi qu'Hachem est le Seul à vraiment diriger, posséder,

exister, et que tout autre personne ou être qui dirige possède ou existe, dépend donc totalement de Lui. D'après le Ramh'al tout tourne autour de cette Mitsva. Il explique : Hachem ne nous a pas demandé de comprendre ou de révéler Sa Sagesse car même si nous faisons toutes les analyses possibles, toutes les recherches scientifiques, biologiques, chimiques nous ne pourrions percevoir qu'une infime partie de la Sagesse d'Hachem, de la Sagesse du Créateur. Hachem ne nous a pas demandé de révéler Sa Bonté, car même si nous passions nos journées à Le remercier, à louer Ses prodiges, Ses sauvetages, Son aide, Son maintien, la Santé qu'Il renouvelle à chaque instant et tout le Bien qu'il fait pour nous au niveau matériel et spirituel, nous n'aurions remercier et perçu qu'une goutte dans l'océan de H'essed qu'Hachem possède et dispense.

La seule chose qu'Hachem nous a demandée de comprendre et de révéler c'est le I'houd Hachem : l'Unicité d'Hachem. C'est justement une chose qui est entre nos mains, révèle le Ramh'al : voir que tout vient de Lui, que tout est entre Ses mains et rien n'est entre nos mains. Savoir Unifier tout ce qu'Hachem dirige et possède en niant tout autre existence à part Lui (qui n'est que provisoire, superficielle, et dépend de Lui) !

C'est une chose que nous pouvons comprendre avec perfection explique le Ramh'al à la différence des autres Midote d'Hachem. Hachem possède à lui seul toute la force de décision, et donc mon patron (par exemple) n'en possède pas. Hachem possède le Pouvoir de guerre, et donc mon ennemi ne le possède que provisoirement et avec l'accord d'Hachem. Tous les atouts, avantages ou qualités que je vois autour de moi ne sont qu'un prêt qu'Hachem octroie à chaque instant, en le contrôlant et en le maîtrisant totalement selon Sa Volonté ; car Il est le Seul à posséder ces qualités-là.

Voir que tout appartient Uniquement à Hachem et que tout est au service seulement d'Hachem et rien n'appartient aux hommes, et ils ne contrôlent rien : C'est là la Mitsva qui s'appelle Ih'oud Hachem et que nous pouvons comprendre et révéler avec perfection.

Nous avons également la possibilité de révéler l'unité d'Hachem et de Sa Volonté : Cela c'est Retstone Hachem et cela ce n'est pas Retstone Hachem. Cet acte là, Hachem le souhaite, cette démarche la Hachem l'apprécie, et l'action des autres nations Hachem la dénigre et elle est négative à Ses yeux.

Comment pouvons-nous être sûrs de l'unicité de la Volonté d'Hachem, de ce qu'Il a dit et de ce qu'Il n'a pas dit ?? de ce qu'Il veut ou de ce qu'Il ne veut pas ? Nous le pouvons grâce à la Torah qu'Il nous a donnée en cadeau au Har Sinai. La Torah écrite, ainsi que les Paroles des Néviim et des Kitouvim, c'est véritablement la Parole d'Hachem (au sens propre). Ce qui a été dit également par nos Tanaïm Hakedochim et par nos amoraïm jusqu'à la H'atima du Talmoud (explique le Rambam) est également la Parole d'Hachem : Divré Elokim H'aïm comme l'a dit souvent la Bat Kol (voix céleste) : même lorsqu'il y a une mah'loqète entre deux avis qui se contredisent totalement : Elou véElou divré Eloqim H'aïm : celles-ci et celles-là sont les paroles du D. vivant.

Nous avons donc la possibilité de savoir qu'est-ce qu'Hachem a dit exactement. Qu'est-ce qu'Il veut ? Qu'est-ce qu'Il a ordonné et qu'est-ce qu'Il n'a pas ordonné pour révéler l'unicité de Sa Volonté.

#### **-FAITE SA VOLONTÉ, TOUTE SA VOLONTÉ, RIEN QUE SA VOLONTÉ ! -JE LE JURE !**

Rav Chakh disait : pourquoi Hachem a-t-il créé cette mida de Apikorsoute (hérésie), cette mida de ne pas vouloir croire (qui existe en chacun de nous) ? Il répondait : Afin que lorsque Tossefote nous révèle que dans telle ou telle massék'hète de Guemara il est écrit ainsi, nous refusions de le croire et nous allions vérifier par nous-mêmes. En effet, très souvent Tossefote rapporte la Guemara selon sa compréhension et selon la réponse qu'il vient de donner juste avant. Si nous allions voir sur place, nous pourrions voir que l'explication de Tossefote n'est pas absolue et n'est donc qu'une facette de la parole d'Hachem et de la Halakha. C'est là tout le travail de l'étude, et même tout le travail de notre vie : arriver à savoir qu'est-ce qu'Hachem a dit précisément, qu'est-ce qu'Hachem a ordonné, et même qu'est-ce qu'Hachem attend de nous dans chaque situation.

Lorsque le H'azon Ich a fondé Bné Brak, il a fait appel à de nombreux Admourim qui avaient des milliers de H'assidim qui voulaient également se joindre dans la création de cette ville religieuse. Les Talmidim du H'azon Ich ont alors demandé qu'il révèle clairement : Quel est l'essentiel dans la Avodat Hachem ? Voici que chaque H'assidoute possède une spécificité, une tendance. Quelle est pour le H'azon Ich la mitsva phare qu'il faudra suivre. On s'attendait à ce que le H'azon Ich réponde : l'Etude de la Torah. Mais le H'azon Ich leur dit : Rien n'est plus essentiel à mes yeux, et rien ne me donne plus de joie que de comprendre quelle est la Volonté d'Hachem et de la réaliser.

La Guemara dans Sota (21a) raconte qu'il peut exister une femme Sota qui est, certes, passible (h'ayav mita) car elle a fauté et devait certes mourir en buvant les eaux amères mais pourtant, vu qu'elle avait un grand mérite, provoquerait que les eaux amères ne pourraient la tuer qu'après plusieurs années (trois ou quatre ans) au lieu de la tuer immédiatement. La Guemara demande : quel est ce si grand mérite que peut posséder une femme et qui peut l'immuniser autant d'années contre les eaux possédant le nom d'Hachem haMefourach. La Guemara propose de dire que peut-être est-ce l'étude de la Torah, peut-être s'agissait-il d'une femme qui a étudié toute la Torah coula, chébertav, chébéalpé, qui sait être chofétète comme Dvorah, érudite comme Brouria ou possékète halakha comme la femme de Rav Cheinberg. La Guemara répond : non, ce n'est pas ce mérite car bien que Talmoud Torah kénéguéd coulam, l'étude de la Torah est plus importante que toutes les autres Mitsvot réunies, mais la femme n'est pas astreinte à cette mitsva. Donc, pour elle ce n'est pas une mitsva si grande que cela. La Guemara conclut en final qu'il s'agit d'une femme qui permettait à son mari d'étudier la Torah largement et même dans d'autres villes et qui permettait aussi à ses enfants d'étudier la Torah, car c'est la Mitsva qui est le propre de la femme. Nous voyons ici un principe des plus fondamentaux : la force de nos Mitsvot ne dépend pas seulement de l'importance de la mitsva que nous réalisons mais surtout de la volonté d'Hachem nous concernant personnellement. Si Hachem a ordonné que nous fassions cette mitsva, aussi petite soit-elle, alors elle aura le pouvoir le plus grand mais si Hachem n'a pas ordonné que nous fassions une mitsva aussi grande soit-elle, alors elle aura un pouvoir des plus petit !! **L'essentiel sur terre et l'essentiel de la force de nos actions c'est uniquement et seulement : Retstone Hachem.** C'est pour cette raison que nous devons être pointilleux de toujours chercher la source de chaque enseignement, la source des principes que l'on nous enseigne, et ne pas "avalier" chaque chose que l'on entend même si l'on a très soif de Torah !

Lorsque Rachi affirme un détail halakhique et que Tossefote n'arrive pas à trouver la source et même qu'il trouve des kouchiote contre lui, il est prêt à repousser l'explication de Rachi et à en proposer une autre quand bien même il s'agit de Rachi Hakadoch (souvent le beau-père ou le grand-père de Tossefote). C'est grâce à une étude approfondie que l'homme peut arriver à une plus grande pureté dans la perception de la volonté d'Hachem. Il ne doit pas accepter des enseignements extérieurs (h'itsonims) qui n'ont pas été prouvés, qui n'ont pas été marqués, qui n'ont pas été dits dans la Guemara bavli ou au moins Yérouchalmi.

Un homme devra aimer le Emet et le rechercher, il devra détester le Cheker, quand bien même il sort de la bouche d'un Rav ou d'un Navi (prophète). Comme le dit la Torah, parfois Hachem enverra un Navi cheker, un homme qui aura des dons de prophétie, des pouvoirs surnaturels mais qui racontera des choses fausses afin de nous tester et voir est-ce que vraiment nous tenons à Hachem, est-ce que vraiment nous aimons sa volonté ou non. Certains se laisseront appâter par les pouvoirs du Prophète cheker et ne seront pas pointilleux sur le fait qu'il raconte des choses fausses qui contredisent la Torah : partiellement ou totalement. Pour ceux qui aiment Hachem l'essentiel c'est Sa volonté et Sa volonté est unique. Il ne faudrait pas la tronquer même un petit peu et surtout pas pour notre propre intérêt.

#### **IL NE FAUDRAIT PAS INVERSER LES RÔLES DU YETSER HATOV ET DU YETSER ARA**

On raconte que le Rav H'aïm de Vologine est venu plusieurs fois, devant le Gaon, avec enthousiasme pour fonder la première Yechiva qui abriterait sur place les bah'ourim ou avrékhim. Il a présenté son projet au Gaon de Villna qui l'a repoussé une première fois puis une deuxième fois. La troisième fois Rav H'aïm en a parlé devant le Gaon puis ce dernier a accepté. Mais quelle différence (Ma Nichtana) entre ce jour et les autres jours a-t-il demandé ? Il lui a dit : "Lorsque tu venais avec tellement d'enthousiasme, tellement de joie, tellement de cœur, je voyais là l'action du yetser ara car c'est lui qui se trouve entre les deux oreillettes du cœur nous dit la Guemara et c'est lui qui pousse l'homme à être excité et enthousiaste même pour les Mitsvot. Je ne voulais pas que tu fondes une Yechiva avec une telle source, une telle motivation. Lorsque tes propos ont été pesés, réfléchis et présentés avec intelligence alors j'ai compris que tu allais réussir dans ta démarche.

Il est certain qu'Hachem souhaite que nous le servions avec le cœur, Rah'mana liba baé, quand bien même le yetser ara est présent dans le cœur ; justement, c'est là la force de l'homme : de servir Hachem avec son Yetser ara également. Cependant, ne faisons pas l'erreur de chercher dans la Torah et les Mitsvot ce qui nous réveille, ce qui nous enthousiasme, ce qui nous fait de l'effet. C'est le Yetser haTov qui doit choisir nos actions même si c'est le yetser ara qui agit par la suite. Il ne faut pas créer une Avodat Hachem à la carte, chacun selon son envie, sa tendance, sa passion. Nous devons rechercher la vérité la plus pure, la Volonté d'Hachem la plus précise et ensuite utiliser notre cœur pour la faire. **Il faut servir Hachem en utilisant son cœur mais il ne faudrait pas servir son cœur en utilisant Hachem.**

Les Bné Israël ont fait le Eguel hazaav avec l'accord de Aharon ; ils ont fait une forme de veau car cela représente Midat Hadin. Ils voulaient servir Hachem avec la plus grande rigueur et perfection possible. Cependant, Hachem n'avait pas ordonné cette démarche et ils l'ont fait avec trop d'enthousiasme et de rapidité en pensant qu'il fallait se dépêcher vue la disparition de Moché. Cet empressement mal placé les a éloignés de la Volonté d'Hachem pour les rapprocher des fautes les plus graves dont l'idolâtrie et la débauche. Vous avez perdu la couronne du Naassé a dit Hachem .

#### **NICHMA VÉNICHMA... ET ALORS PEUT ÊTRE NAASSÉ COMME IL FAUT !**

**R5.** A l'époque de Matane Torah , par le mérite de la réception de la Torah et de l'étude, les Bné Israël arrivaient à faire Retsono KiRetsono : la volonté d'Hachem comme Hachem le souhaite : c'est le Naassé dans toute sa splendeur ; à la différence de ceux qui font la Volonté d'Hachem et les Mitsvot selon leur intérêt, leur point de vue, leur nature ou leur subjectivité... Le débordement du Veau d'or, quand bien même il a été fait lechem Mitsva (H'ag LHachem a dit Aharon) a montré que les Bné Israël n'ont pas su conservé cette force du Naassé d'accomplir les Mitsvot exactement selon la Volonté d'Hachem. Hachem a donc dit : Vous avez perdu la Couronne du Naassé. Vos actions ne sont pas pures et parfaites comme elles pouvaient l'être. A ce sujet, nous prions : Vétaere libénou léo'vdékha béEmet - permet-nous de te servir béEmet, avec authenticité.

Hachem a dit, raconte le midrach : « -Mais, faites attention au Nichma ! » La seconde couronne que vous n'avez pas perdue. En effet, cette couronne, explique le Beth HaLévi, c'est celle de l'étude de la Torah (nichma -Nous comprendrons), c'est-à-dire nous étudierons toutes les lois et les comprendrons. Or lorsqu'un homme étudie la Torah et la Guemara, il se fatigue pour comprendre avec précisions chaque halakha, chaque commandement, et a la possibilité d'arriver à la Volonté Unique d'Hachem. Par le raisonnement, le questionnement et les réponses, il pourra réfuter tout argument mensonger, toute svara (logique) erronée pour ne garder que la vérité la plus pure. C'est pourquoi le meilleur moyen d'appliquer Hachem Elokénou Hachem Eh'ad , l'Unicité d'Hachem et l'Unicité de Sa volonté, c'est par l'étude de la Torah, c'est grâce à elle que nous pourrions encore nous raccrocher à l'Unicité car, dans la pratique, il y aura toujours un côté subjectif vue la participation du yetser ara dans nos Mitsvot.

#### **12 POUR UN ET UN POUR TOUS**

Chacun des 12 fils de Yaacov était profondément différent de son frère et avait sa force, sa mida spécifique, un territoire qui lui est propre en Erets Israël, un "métier" de prédilection plutôt qu'un autre. Yaacov a eu peur que la diversité de la nature de ses enfants les empêche d'arriver à l'Unicité d'Hachem, et à réaliser la Volonté d'Hachem dans toute son Unicité et sa Vérité. Peut-être y-a-t-il un "psoul" parmi vous, quelqu'un qui ne veut pas servir Hachem béEmet ? Les enfants de Yaacov ont répondu : Chéma Israël Hachem Elokénou Hachem Eh'ad , aussi différents soyons-nous Hachem est Elokénou, il est notre D. à nous tous, Hachem Eh'ad, Il est Un.

**R1.** C'est dans cette mesure que Yaacov a non seulement donné à chaque Tribu sa brakha spécifique mais également à chacun la brakha spécifique de toutes les autres tribus afin de leur montrer que, en s'élevant au-dessus de leur nature, ils méritent non seulement de servir Hachem avec leurs propres forces mais ils méritent également de posséder toutes les forces.

**R2.** Rav Chakh explique (dans Avi ezri, hilkhot kriate chéma) qu'il n'y a aucun intérêt à savoir la date de la venue du Machia'h et cette révélation de la Fin des Temps par Yaacov Avinou n'était rien d'autre qu'un renforcement dans le l'houde Hachem (unicité d'Hachem) comme le Rambam l'explique. En effet, à la fin des temps Hakadoch Baroukh Hou va montrer comment il y avait un fil conducteur à tous les événements depuis la Création du Monde, un fil Conducteur Unique dans sa source, dans son but, dans son cheminement, qui montrera comment tous les éléments se rejoignent, comment tous les peuples ont un rôle et en particulier le Klal Israël qui, déjà avant la fin des temps, doit porter le joug de la Royauté d'Hachem et de l'Unicité d'Hachem. C'est cette facette profonde de l'Unicité d'Hachem que Yaacov voulait révéler en leur montrant la fin des temps. Lorsqu'il a été privé de cette possibilité, il a eu peur qu'il y ait un manque d'unicité chez ses enfants. Ils ont donc répondu : Hachem Elokénou, Hachem Eh'ad ! Alors Yaacov a dit : Baroukh ChemKévod Malkhoutho... Que se révèle encore plus, l'Unicité d'Hachem que ce qui a été déjà révélé parmi vous mes chers enfants !

Quelle part, c'est un manque de respect que de dire que l'Unicité d'Hachem est encore manquante (même en apparence) mais c'est une phrase qui est très appréciée par Hachem : Baroukh Chem Kevod... Que cette Unicité-là qui existe et qui est le fond de la création puisse se révéler encore plus à nos yeux ; c'est pourquoi nous la récitons à voix basse.